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Editorial
Ano de 2020 ... que ano desaador! Pensei em compartilhar um 

pouco dos sentimentos de ter uma pessoa no espectro do autismo 
no dia-a-dia, porque também sou mãe de autista e tenho muito 
orgulho e amor por ele.

Foram muitas incertezas, medos, angústias sentimentos 
comuns as famílias que recebem o diagnóstico de autismo, 
em seu cotidiano. Todos nós nesse período sentimos a 
necessidade de ter empatia e nos unir, e entendemos que 
essas dores são inerentes a todas as pessoas e percebemos 
nossa fragilidade a partir desses sentimentos. Na Amaes não 

foi diferente, nos unimos a essas famílias porque essa é nossa 
missão.

Veio o isolamento social, algo que muitos já vivem há anos, trazendo 
à tona todas as mazelas da nossa sociedade e percebemos a falta de 

inclusão, de políticas públicas ecientes e efetivas voltada para essas pessoas.

Nos unimos com a força, garra, vontade e persistência de todas as famílias que se 
reuniram para que tudo acontecesse de forma igualitária.

Entrelaçamos as mãos e com determinação, lutamos para garantir direitos, cons-
ciência e atitude para alcançar uma sociedade que acolha nossos lhos com 
dignidade.

2020 foi um ano desaador, mas surpreendente! Com toda luta desses 19 anos de 
existência que completamos nesse período, a Amaes viu a solidariedade surgir de 
forma latente. 

Quantas doações de alimentos, roupas, acessórios, material de higiene e limpeza 
foram recebidos. Nunca tivemos tantos parceiros pontuais, que se propuseram, de 
forma voluntária a nos ajudar, demonstrando uma grandiosidade sem tamanho, 
juntaram-se a nós para garantir o mínimo: o alimento para muitos.

Como não agradecer, se emocionar a tantos corações tocados, famílias atendidas 
mesmo a distância pelo trabalho dos nossos prossionais, que deram seu melhor 
para acalentar os dias de isolamento social das famílias atendidas por nós.

Vamos sempre reacender a chama da esperança, continuando a construir e conquis-
tar a cada dia um mundo sem exclusão social.

Agradecemos a todos que contribuíram e contribuem dentro de suas possibilidades, 
que acreditam na nossa missão e nos fazem crescer. Vocês nos impulsionam e nos 
dão asas para alçar voos e, assim, podemos continuar a fazer ninho, morada de 
carinho e acolhimento. Solidariedade é o amor em forma de ação.

Assim, deixamos nossa gratidão traduzida neste relatório, compartilhando nossas 
ações e os sentimentos que temos dentro do nosso coração.

Uma vez Amaes, sempre Amaes.

Boa leitura!
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Boas notícias do intenso e desaador 2020.

Demos início a mais um ano, arrecadando doações 
para nossa AMAES com o “Bazar Solidário”. O 
evento ocorre mensalmente, e é mais uma forma de 
arrecadar recursos para associação, nesta edição 
recebemos doações de roupas, sapatos e acessórios 
em geral.

Novidade na Amaes: a impressão de camisas 
personalizadas com tema autismo, foram vendidas 
para arrecadar recursos durante as férias de verão. 
Parabéns, a todos os envolvidos na ação!
 
Agora é lei! A Carteira Nacional do Autista, foi 
nomeada de Lei Romeon Mion 14.977,de 8 de 
Janeiro de 2020. Criada em homenagem ao lho do 
apresentador Marcos Mion, foi sancionada pelo 
Presidente da República. O empenho e consciência 
divulgados pelo apresentador, foram os motivos para 
a criação da lei e trará com ela o cumprimento de 
todos os benefícios a favor das pessoas com TEA em 
todo território nacional. E agora temos mais uma 
vitória por nossa causa.

Fevereiro
O nosso Mundo Azul, foi enredo da escola de samba 
Mocidade da Praia, no carnaval de Vitória 2020. O 
desle, foi mais uma forma de dar visibilidade à 
causa autista no Estado. Alguns funcionários e 
familiares dos atendidos pela AMAES foram convida-
dos a participarem do desle, levando mais brilho 
para avenida.

Em busca da inclusão social das pessoas com 
autismo, a rede de supermercados Extrabom, 
adaptou uma de suas lojas para pessoas com 
hipersensibilidade e suas famílias. Em determinado 
horário é reduzido o volume da rádio interna, caixas 
registradoras e auto-falantes da loja, tornando a 
experiência de compra mais agradável.
 
Parceria contínua com Instituto Unimed Vitória. 
Tivemos uma reunião produtiva e agradável com 
Simone Fagundes - Analista de Marketing da 
Unimed, nossa presidente de honra Pollyana 
Paraguassú e Heloisa administradora da AMAES. 
Que venham muitas coisas boas por aí! 

Não podemos deixar de expressar nossa alegria por 
receber da empresa LGM Jawelry&Gems a doação de 
uma jóia. A peça foi leiloada com sucesso,no evento 
da Revista Capa. Recebemos das mãos de Gustavo 
Mansur- proprietário da marca - o valor integral 
arrematado durante o evento. Somos gratas pelo seu 
ato de solidariedade.

Participamos de um delicioso café da manhã, para 
alinharmos o projeto de criação de uma cartilha, que 
servirá como guia dos direitos assegurados às 
pessoas com autismo no Estado. A cartilha, visa 
apresentar leis destinadas à classe, ajudando os 
familiares na busca pela garantia desses direitos. O 
encontro aconteceu com a Dra. Fernanda Mappa - 
Psiquiatra
Especialista em Autismo - e a advogada Mara Baldo, 

Lidar com incertezas é parte da história da Amaes. Conseguimos realizar muitas ações positivas em 2020.
Um ano em que tivemos que nos adaptar, reinventar e inovar para ajudar as pessoas com autismo e suas famílias.

Continuamos caminhando com muita fé,  esperança e amor.
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mãe de adolescente no espectro autista e membro 
da Comissão de Direito das Pessoas com 
Deciência. 

Uma calorosa roda de conversa aconteceu na 
nossa casa. O evento “O encontro de Acolhimento: 
Autismo e Mundo Azul, Aspecto Básico sobre o 
Autismo”. Aconteceu em nosso auditório,gratuita-
mente. 

Março

Evento que já faz parte do nosso calendário letivo, 
a Caminhada AMAES é um momento de união 
pela campanha de Conscientização Mundial do 
Autismo. Com largada à beira mar e passando por 
alguns pontos turísticos da cidade de Vitória, o 
evento concentra um grande número de pessoas 
todos os anos. Caminhando buscamos visibilidade, 
inclusão e respeito para as pessoas autistas do 
Estado. Em breve, estaremos juntos novamente 
unindo forças por nossa causa, por conta do 
distanciamento social a caminhada 2020 não 
aconteceu.

Projeto “João do Pulo” em parceria com 38º 
Batalhão de Infantária em Vila Velha. O programa 
visa ser uma extensão dos atendimentos em nossa 
instituição.  

Em parceria com Instituto Américo Buaiz, fomos 
convidados a participar da palestra “Como Captar 
e Reter Voluntários” ministrada por Fabíola Costa, 
representando a Associação Brasileira de RH. 
Aprendemos muito e somos gratos a todos que nos 
ajudaram.

Estivemos presente na assinatura do Decreto de 
Isenção de ICMS para Entidades Benecentes e 
lançamento do Programa Nota Premiada 
Capixaba. Estamos muito felizes com mais essa 
vitória para o terceiro setor, obrigado ao     
governador Sr.Renato Casagrande pela iniciativa e 
apoio.

Pessoas do bem nos encontram: nossa gratidão a 
Mariana Buaiz, que esteve na AMAES para 
conhecer nossas ocinas pedagógicas em pleno 
funcionamento. As atividades, continuaram 
acontecendo pelo recurso que recebemos do “Natal 
Solidário” do Shopping Vitória. Conseguimos com a 
doação realizar mais de 120 atendimentos, no mês 
de março.

Recebemos a condecoração, por mérito aos 
serviços prestados à comunidade como organização 
do terceiro setor a comenda: Ylza Bianco. O 
deputado Dr.Hércules Silveira nos entregou a 
homenagem em evento realizado na Assembléia 
Legislativa do Espírito Santo. 

Recebemos à visita de Representantes da Arcelor 
Mittal que conheceram nossa instituição e o nosso 
trabalho. A empresa foi representada por Janaína 
Oliveira Almeida - assistente social e Aydara Vitor 
Gallegos- psicóloga. 

Início da suspensão dos atendimentos, por conta 
da pandemia da COVID-19, decretado pelo 
Presidente da Amaes Sr.Carlos Cavaco. A decisão 
foi tomada seguindo o decreto estadual 4597-R de 
16 de março de 2020. Foi um tempo de recome-
ços, nos adaptamos e chegamos bem até aqui.
Entramos no mundo digital: nos tornamos online, 
para não deixar de cumprir nosso dever de acolher 
e recebemos muito carinho nesse período. 
Iniciamos as orientações online, lives informativas, 
de entretenimento, de doações, aulas e atendimen-
tos tudo aconteceu virtualmente. Mesmo com 
tantas restrições, continuamos caminhando e 
presente na rotina de nossas crianças.

Abril

Organizamos uma campanha para arrecadar 
doações e começamos a venda de produtos 
idealizados por nós, nas redes sociais. Recebemos 
no período crítico da pandemia, mais de 7 
toneladas de alimentos doados e ajuda nanceira, 
nos possibilitando auxiliar muitas famílias assisti-



das pela Amaes. Nosso coração transbordou de alegria e 
agradecemos a todos que nos apoiaram.

Nossa corrente do bem começou a crescer! Recebemos doações 
da campanha “Juntos pelos Autistas” idealizada pelo time de 
futebol amador, Boleiros do Norte F.C. e arrecadaram cestas 
básicas. 

Essa parceria que foi literalmente pura correria: o ultramaratonis-
ta Elcio Alvares Neto, correu o “Desao Solidário Degrau por 
Degrau” idealizado por ele, com intuito de nos ajudar. Subindo e 
descendo 14 andares de escada por doze horas. O desao, 
arrecadou 2 toneladas de alimentos não-perecíveis e mobilizou 
os capixabas. Obrigada, por apoiar nossa luta!

Maio

Fomos presenteados com a publicação “Autismo um olhar a 360° 
” da autora Tatiana Serra - CEO do Núcleo Direcional e Analista 
do Comportamento Aplicada - ABA.O livro nos possibilitou mais 
conhecimento e mais cuidado aos acolhimento dos assistidos e 
familiares que nos procuram. 

Ampliamos nossa rede do bem, durante a pandemia. Vários itens 
foram doados pela dupla João Felipe e Rafael, durante uma live 
solidária. Foram entregues 1 tonelada de alimentos, além de 
material de higiene e máscaras de proteção para a Amaes. Nosso 
agradecimento a dupla e seus seguidores, por abraçar nossa 
causa! 

Nosso trabalho de atendimento online e seus desaos na rotina 
dos autistas na pandemia, foram divulgados em uma reportagem 
especial transmitida pelo programa “Cidade Alerta”, na Rede 
Record. Agradecemos a toda equipe do programa e a emissora 
pela atenção e cuidado com nossa instituição e nossos assistidos.

Agora temos um canal no YouTube: criamos nosso canal na 
plataforma, para oferecer mais uma opção de comunicação e 
interação com as famílias e atendidos na Amaes.Na plataforma 
podemos divulgar nossas ações e alcançar mais autistas 
capixabas, do Brasil e do mundo. Hoje, o canal conta com 328 
inscritos. 

A responsabilidade social, solidariedade, credibilidade ao 
trabalho sério realizado pela ASES - Associação de Empresários 
da Serra- nos uniu à uma importante parceria. Recebemos uma 
ajuda muito importante durante o isolamento social: a doação de 
cestas básicas para a Amaes Serra. Os donativos foram distribuí-
dos às famílias assistidas pela nossa instituição no município. 
Uma ação conjunta com a Jecrim -Promotoria Criminal da Serra, 
em um momento tão difícil vivido por todos nós, mas ainda mais 
delicado para as famílias em situação de vulnerabilidade.

Dando mais visibilidade à nossa causa, Bruno Costa, fez o “Rede 
do Bem!” fazendo a venda de máscaras, ir além. Somos gratos!

Nossa madrinha a Sra. Neuzinha de Oliveira - Secretária 
Municipal dos Direitos Humanos de Vitória - foi a Amaes Vitória 
nos visitar. Obrigada pelo cuidado conosco!
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Junho 

Surge mais um elo na nossa corrente do bem. 
Estivemos no Shopping Vitória, no stand montado 
especialmente para Amaes, para colocarmos à 
venda nossas lindas máscaras. Gratidão ao 
Shopping Vitória e a todos os envolvidos na ação!

Esclarecemos a sociedade capixaba, sobre a rotina 
das pessoas com TEA - Transtorno do Espectro 
Autista - no período da primeira onda pandemia. O 
programa “Fala ES” da TV Vitória - Rede Record,  
deu voz a Amaes e nosso psicólogo, Helder Souza, 
falou sobre o tema. Agradecemos pelo convite e ao 
nosso psicólogo pelo belo trabalho.

Ampliação do tempo de validade do laudo e perícia 
médica, que atestam o Transtorno do Espectro 
Autista, para 60 meses. A lei 11.134 de 03 de 
Junho de 2020, sancionada pela Assembleia 
Legislativa do Espírito Santo, estabeleceu o texto da 
lei. Temos mais uma conquista a favor do autismo 
no Estado

Doar o que podemos, também é uma forma de 
contribuição. Foi o que a Sra. Sueli Miranda Có – 
voluntária - fez nos ajudando no evento de 
artesanato da Amaes. Nos presenteando com seu 
tempo e máscaras feitas com muito carinho. 
Agradecemos também a parceria da Alexandra 
Pizzol, Angela Tinelli, Simone Fáe, Gil Faé, Rosana 
e amigas. Saibam que vocês foram peças funda-
mentais, durante a quarentena, doando tempo e 
suas habilidades em prol das crianças da Amaes.

Agradecemos a doação de materiais para pintura 
feita pela empresa Tinbol Tintas. Nosso muito 
obrigada! Todo o material foi usado para colorir os 
corredores e salas da Amaes e receber nossos 
assistidos, quando tudo isso passar, com muita cor, 
carinho e alegria. Quem colocou a mão na massa 
para deixar tudo lindo, foram os queridos Helder - 

Vice Presidente Amaes-, o Kaique e Wesley. Mesmo 
com a pandemia, eles cuidaram com carinho da 
nossa instituição.

Julho

Live Solidária da Banda Rok5, agitou nossa rotina 
no isolamento social , tocando o melhor do rock 
nacional e internacional. A banda dedicou o espaço 
para receber doações que foram destinadas a 
Amaes. Agradecidos pelo trabalho entregamos o 
Título de “Amigos dos Autistas”, pela ação. Nosso 
muito obrigada!

Mais uma vitória para a causa autista no Estado. A 
criação do projeto de Lei 408/2020 que determina 
a destinação de carteiras nas primeiras leiras nas 
salas de aula, para estudantes com autismo.

Agosto

Unidas somos mais fortes! Aconteceu o encontro 
com o grupo Força Azul/ES para alinharmos nossas 
ideias e planos em prol dos autistas. Reunidas, 
criamos condições de fazer os atendimentos às 
pessoas com TEA assistidas pela Amaes, durante o 
isolamento social, para que continuassem aconte-
cendo. A manutenção dos direitos garantidos e 
principalmente a dignidade dos autistas, é o que 
nos move.

Produzimos um vídeo em agradecimento à 
liberação de recursos pelo Governo do Estado do 
Espírito Santo e a Secretária de Estado da 
Educação- SEDU, que juntos possibilitaram a 
continuidade dos atendimentos na Amaes. Em um 
período tão crítico da pandemia em nosso Estado. 
Essa ajuda foi muito importante para nossa 
associação.

O amor ao próximo, nos uniu aos amigos Antônio e 
Brisa Clem. Nosso agradecimento pelas doações.



Visita da Sra. Milena Ribeiro e do Sr. Lima 
Athayde, representando a Secretária do Estado de 
Direitos Humanos, para conhecer de perto nossas 
instalações, o trabalho que realizamos e as 
necessidades das famílias dos atendidos. Somos 
gratos, pelo carinho e atenção com nossa missão.

Início da “Corrida Virtual pela Solidariedade 
Global”, realizada pela ultramaratonista Diana 
Bellon. A atleta, encarou 6 horas de prova em prol 
da causa autista em Domingos Martins. A ação 
arrecadou doações em espécie, roupas e alimentos. 
Somos gratos!

Nosso muito obrigado a Thaiz Poloni pelas doações 
que nos possibilitou ajudar as famílias dos nossos 
atendidos.

Sempre em busca do melhor para nossos atendi-
dos, nos reunimos e realizamos uma assembleia, 
seguindo todos os protocolos sanitários, zemos as 
alterações necessárias no nosso Estatuto. Juntos 
somos Amaes!

Início da parceria com o CAPSI – Centro de 
Atenção Psicossocial Infanto-Juvenil - de Cariacica, 
na época, recém-inaugurada. A parceria nos 
possibilitou uma pequena formação para atendi-
mento aoTEA. Gratidão!

Setembro

Recebemos lindas telas da Sra.Edylene Gomes 
Machado da empresa Paganotto Molduras Vila 
Velha. Somos gratos por transformar nosso mundo 
em um lugar melhor e com mais cor.

Agradecimento ao Governo do Estado do ES, 
através coronel Sr. Menegatti do Regimento de 
Polícia Montada da PMES, pela parceria rmada 
conosco. Participamos de um encontro para 
unirmos forças e crescermos juntos, pois nos 
possibilitou oferecer mais uma modalidade de 
atendimento: à prática da Equoterapia. Este 
trabalho e desenvolvido pela cavalaria à comunida-
de capixaba. 

Alegria: Fomos selecionados pelo projeto Criança 
Esperança 2021. Entre mais de cem projetos de 
organizações do terceiro setor em todo Brasil, agora 
fazemos parte dessa linda corrente do bem. Juntos 
somos Amaes!

Queremos agradecer ao 11° Grupo Escoteiro do 
Mar Ilha de Vitória, pela campanha de arrecadação 
de roupas, sapatos e acessórios para nosso Bazar 
Solidário. 

A Faculdade Multivix rmou parceria com a Amaes. 
A instituição foi representada pelo Sr. Pedro Onofre 
- Coordenador do Curso de Medicina - e nossa 
parceira Dra. Fernanda Mappa – Coordenadora do 
Internato de Saúde Mental do curso de Medicina da 
Multivix e Psiquiatra Infantil.
.
Outubro

A Corrida AMAES Azul passou a fazer parte do 
calendário ocial de eventos do estado do Espírito 
Santo. A Lei foi aprovada pelo deputado estadual, 
Sr.Cel. Alexandre Quintino, dando mais visibilidade 
à causa autista através do evento, que acontece há 
3 anos e participam centenas de pessoas.

Comemoração do dia 10 de outubro: o dia da 
Equoterapia da PMES. Celebrado como uma data 
muito especial pelo Regimento da Polícia Montada 
- RPMontPMES - que há 25 anos celebra a 
“verdade e o amor” oferecendo a Equoterapia a 
comunidade capixaba. E cita o orgulho de ter a 
Amaes como parceira. Obrigada, por nos deixar 
fazer parte desse sonho. 

Agradecemos ao grupo de deputados, que destina-
ram emendas fundamentais para as ações da nossa 
instituição: os deputados federais os Senhores 
Helder Salomão, Ted Conti e Amaro Neto. Nosso 
muito obrigada! 

Ação de divulgação da nossa parceira Unimed 
Vitória junto com Instituto Unimed em semana do 
dia das crianças, o evento “cine drive-in: Dia de ser 
criança no cinema”. 

Realização do 1° Ciclo de Qualicação e 
Treinamento do CPOE – Comando da Polícia 
Ostensiva Especializado -, realizou palestra com 
tema “PMES e o Transtorno do TEA: uma reexão 
necessária”. Ministrada pelo comandante da Polícia 
Montada, o coronel Giuliano Menegatti, o evento 
teve a participação de militares lotados na 
corporação, da Dra.Paula Fernandes Almeida de 
Pazolini e representantes da AMAES enriquecendo 
ainda mais o evento.

Segunda campanha solidária de natal em prol da 
Amaes com tema: “Faça um Natal de uma criança 
Autista feliz”. A campanha, recebeu doações de 
brinquedos. E realizamos um Natal cheio de amor!

Novembro

Divulgamos e participamos do Congresso Capixaba 
ABENEPI. Foi um momento importante de 
aprendizado para todos os prossionais da Amaes.
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Apresentamos a nova gestão administrativa da 
Amaes 2020/2023. Parabéns para Pollyana 
Paraguassú - presidente de honra -, Heloisa Moraes 
- tesoureira - e Dhesyka Rocha Vieira - secretária. A 
força dessas mulheres nos move e juntas somos 
Amaes!

Parceria com a rede de farmácias Rede Farmes, 
nos beneciou com a live solidária “Conectados 
para o Bem”. O evento uniu pessoas para ajudar 
cinco instituições benecentes do Estado incluindo 
a Amaes. Recebemos Sra. Waleska Ferreira - 
Premium Marketing Promocional e Paula Andréia 
Silva - Coordenadora de Marketing -, para reunião 
de fechamento do evento. 

Brinquedos arrecadados pela torcida organizada do 
Flamengo no Estado, fez o natal de muitas crianças 
mais alegre. Nosso padrinho Savio Bortoloni, 
também vibrou com a ação. Obrigada a todos os 
envolvidos! 

Nosso Natal também contou com a união do 
Colégio Renovação, abraçando nossa causa 
recolheu doações de brinquedos, roupas e calça-
dos. A campanha “Toda Ajuda, Ajuda” foi divulga-
da pela instituição e os donativos foram entregues 
para Amaes. 

Nosso novo parceiro em 2020, a empresa Skytone 
Brasil fez uma doação de produtos eletrônicos e 
aproveitou a visita para conhecer nossa instituição 
e nosso trabalho. Os produtos foram entregues 
pelas mãos do Sr.Marcos Pinto - Diretor e Sr. 
Leonardo Scherrer - Gerente de Tecnologia e 
Inovação da empresa. Obrigada, por ter em seus 
valores a responsabilidade social.

Participamos do “Bazar Solidário”, no Shopping 
Vitória. Vendendo produtos feitos pelas mães e 
voluntários parceiros da Amaes. Foi um evento 
lindo, que nos enche de orgulho e gratidão em 
saber que podemos contar com o grupo Buaiz e 

Shopping Vitória para dar voz e visibilidade à 
nossas causas.

Fechamos acordo de cooperação entre a Amaes e o 
Regimento da Polícia Montada - RPMont, para 
promover mais um curso de formação voltado para 
os prossionais da equoterapia e do policiamento 
escolar. A ideia, foi ampliar a possibilidade de 
atendimento aos PCDs do Estado. Agradecemos ao 
coronel Menguetti, capitão Bravin, sargento 
Hevellyn, sargento Alberto e ao coronel Douglas 
Caus - Comandante Geral da PMES-, pelo projeto e 
cuidado com nossos assistidos. O projeto permite a 
melhoria na qualidade de vida de dezenas de 
famílias.

Dezembro

Em evento reduzido, aconteceu a 4 Edição do 
Prêmio Universo Azul. Diferente dos anos anteriores 
e seguindo todas as regras sanitárias. Os homena-
geados de 2020, foram as empresas da iniciativa 
privada. Mas gostaríamos de agradecer também a 
todos os parceiros, amigos, famílias, empresas e 
representantes do poder público que somaram à 
nossa causa em um ano tão atípico e que recebe-
mos muitas demonstrações de carinho e compai-
xão.

O Papai Noel marcou presença no nosso natal; 
seguimos todas as regras de distanciamento social 
e uso de máscaras, a nossa famosa distribuição de 
presentes feita pelo bom velhinho marcou o evento 
e levou muita alegria para as crianças. 

Já estamos nos preparando para participar do 
projeto “Criança Esperança 2021” vamos manter a 
fé em que tudo vai correr bem e ao nosso favor! 
Sendo mais uma vez, o reconhecimento institucio-
nal que precisamos.

Recebemos placa de homenagem ao reconheci-
mento pelos 19 anos da Amaes. A entrega foi 
realizada pelo presidente da câmara de Vitória, o 



vereador Davi Esmael; em reconhecimento ao 
nosso trabalho e de todos os pais de autistas do 
Estado.

Visita do cavalo Notório, levou alegria às crianças e 
seus familiares, no “Natal da Equoterapia”. O 
companheiro equino dos assistidos, foi acompa-
nhado pela equipe do regimento de Polícia 
Montada do Estado e levou a mensagem de natal 
para eles. Seguimos todos os protocolos de 
distanciamento social, que permitiu às crianças 
matarem a saudade do amigo e das aulas. 
Parabéns pela linda ação! 

Somos “Amigo da Cavalaria” do Regimento da 
Polícia Montada do Estado. Recebemos a condeco-
ração e reconhecimento aos serviços prestados ao 
regimento, das mãos do coronel Giuliano Mengatti 
e da sua equipe. Somos gratas, por encontrar 
pessoas que nos abraçam nesta luta. 

O deputado Dr. Hércules Silveira solicitou a doação 
do prédio que funciona atualmente a Amaes. A 
construção é de responsabilidade do Estado. 
Obrigada por apoiar nossa luta!
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A cada 54 crianças que nascem nos EUA, uma 
tem autismo. Os dados estatísticos de  revalên-
cia do Transtorno do Espectro do Autismo (TEA) 
foram publicados dia 26.mar.2020 pelo 
CDC(Centers for Disease Control and Prevention 
— o Centro
de Controle de Doenças e Prevenção do governo 
dos EUA). O aumento é de 10% em relação ao 
número anterior, divulgado em 2018, que era de 
1 para 59. 
Pela primeira vez, os números do CDC mostram 
uma prevalência quase idêntica em crianças 
negras e brancas.
Pesquisadores já sinalizavam uma suspeita de 
que as diferenças vistas anteriormente reetiam 
um viés contra grupos não brancos, ao invés de 
uma real diferença de
prevalência entre eles. Contudo, nos Estados 
Unidos, a prevalência em crianças de origem 
hispânica ainda ca abaixo
dos números de outros grupos étnicos.
“A diferença na prevalência de autismo entre 
grupos humanos não é biológica, mas social. 
Autismo não discrimina”, comentou Alysson 
Muotri, neurocientista brasileiro e professor da 
faculdade de medicina da Universidade da 
Califórnia em San Diego, Califórnia (Estados 
Unidos), referindo-se aos diagnósticos
acontecerem em quem tem melhores condições 
nanceiras.
O estudo sugere que o autismo está presente em 
todos os grupos raciais, étnicos e socioeconômi-

cos. Ou seja, esta condição de saúde impacta 
todas as classes, todavia, só tem o diagnóstico 
— e, portanto, tem ou busca um tratamento — 
quem tem acesso a melhores condições sociais. 
Os demais continuam sem diagnóstico, sem 
constar nas estatísticas, invisíveis. Um bom 
exemplo é o Brasil, praticamente ainda sem 
números (teve só uma pesquisa-piloto), e todo o 
continente africano sem qualquer estudo de 
prevalência de TEA. 

Mais diagnósticos 
Parte do aumento dos números pode ter relação 
com o progressivo movimento de conscientização 
da sociedade e dos prossionais de saúde sobre 
a necessidade de triagem e tratamento do TEA. 
Mas especialistas dos EUA observam a maior 
inclusão de crianças de diferentes grupos raciais 
e étnicos aos diagnósticos e tratamentos naquele 
país como outra importante razão para números 
crescentes.
A estatística, divulgada a cada dois anos pelo 
CDC, continua mostrando  a proporção de quatro 
meninos para cada menina (4,3 para 1, para ser 
exato) e refere-se a crianças de 8 anos nos 
Estados Unidos, em 11 estados, com informa-
ções coletadas em 2016 — sempre de 4 anos 
atrás. Estas estimativas de prevalência são 
baseadas em registros educacionais e de saúde 
coletados pela Rede de Monitoramento de 
Autismo e Deciências do Desenvolvimento do 
CDC.

Prevalência de autismo nos EUA com números quase idênticos entre negros e 
brancos mostra que algumas etnias têm menos acesso ao diagnóstico

1 54p
a

ra

é a quantidade 
de casos de autismo
por nascimento
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Coisa que sempre me pareceu estranha é a dita 
“falta de empatia” autista.

A princípio, ignorei a questão tomando como “não 
sabem o que dizem”. Agi assim até perceber que 
para toda a experiência de vida que um colega 
relata, meu padrão é o de relembrar algum 
acontecimento semelhante que me ocorreu, e 
então sim, a partir desta perspectiva - que eu vivi - 
ponderar sobre a dor ou o sentimento do outro.

Tomar consciência deste comportamento mexeu 
com meu brio! Será que  nalmente encontrei o 
signi cado do que se quer dizer com “autista não 
tem empatia”? Será que a empatia que demonstro, 
no fundo, é apenas comigo mesma, logo, não é 
empatia?

Conversando com colegas autistas, não foi difícil 
encontrar relatos e con rmações de que muitos 
deles operam da mesma forma. Em resumo, não 
existe o colocar-se no lugar do outro.
Para compreendermos o sentimento do outro, o 
que ocorre é o inverso: trazemos o outro para o 
nosso lugar.

Como autista, obviamente sei que nem todas as 
pessoas sentirão o mesmo ao experienciar os fatos 
da vida. Neste caso, tenho um leque de probabili-
dades para supor, mas imaginar é muito mais 
supercial, confesso. Por isso, frases como “sinto 
muito” me soam absolutamente estranhas e 
descabidas, se eu não estiver sentindo nada. Eis o 

EMPATIA, FALTA DE EMPATIA OU ANTIPATIA 
motivo pelo qual utilizo tão raramente expressões 
deste tipo. No entanto, quando as utilizo há uma 
sinceridade tão absoluta que literalmente dói!

Eu me pergunto: De fato, entre neurotípicos, isso 
funciona de forma diferente? É tão comum 
observarmos que os mais versados nas di 
culdades da vida compreendem melhor quando o 
assunto é dor ou alegria.

Estes conseguem abandonar opções binárias, a de 
bom ou mau, apercebendo-se mais comumente 
que o ser humano é demasiado complexo e por 
vezes vestir-se-á de uma ou outra roupagem, a 
depender do contexto.

Outra questão é: Operar de maneira diferente na 
compreensão dos sentimentos alheios pode ser 
chamado de falta de empatia? Todos os autistas 
operam da mesma forma na questão empática?
Não tenho respostas, mas uma coisa eu sei: 
Autistas se importam com o outro, ainda que 
tenhamos que “olhar para dentro de nós” para 
compreender o sentimento.

Creio que ruim mesmo é a falta de interesse real 
para com o próximo, muitas vezes também 
associada ao excesso de sensibilidade em relação 
a si mesmo, mas todos podemos observar que isso 
não é um problema restrito ao autista. Creio que 
isto sim é não empático, pior do que isso: é 
antipático!

FONTE: Revista Autismo, Edição nº 12 / 2021

Empatia, 
falta de empatia 
ou antipatia
Prevalência de autismo nos EUA com 
números quase idênticos entre negros e 
brancos mostra que algumas etnias têm 
menos acesso ao diagnóstico

Por Nayara Delgado

Nayara Delgado é autista, mãe e mãe...
Nas horas vagas cria sistemas e sites. Compulsiva por onhecimento bíblico e 
por história, é uma das integrantes do podcast Introvertendo.



Em meio ao isolamento social recebemos a solidariedade do 
povo capixaba na organização e participação nos eventos 
solidários, e foram muitos camos surpresos com tantas 
demonstrações de solidariedade da população. 

Todos esses gestos nos ajudaram a diminuir a angústia e 
sofrimento da população vulnerável no Estado. Este movimento 
de colaboração pôde ser visto em todo o país, vimos crescer a 
prática da solidariedade, empatia e do amor.

Nos trouxe um alento muito grande saber que não estávamos 
sozinhos caminhando nessa jornada tão desaadora de toda 
nossa vida. 

O público pode contribuir com depósito bancário, cestas básicas 
e produtos de limpeza e higiene pessoal, e todos foram reverti-
dos para Amaes e toda essa ajuda foi muito importante para a 
associação. 

As lives musicais e informativas zeram parte da nossa rotina, 
no período da primeira onda do isolamento social, levou muita 
alegria e informação para as famílias que acompanharam os 
eventos divulgados em nossas redes sociais. 

A Banda Rok5 contribui para esse momento com boa música e 
o pensamento em ajudar o próximo. Os cinco integrantes da 
banda pensaram em como poderiam retomar o trabalho e em 
meio ao cenário de pandemia, com a indicação de um parente 
surgiu o evento para Amaes. Entao, Emerson Mayer (baterista), 
Léo Scardua (guitarrista), Magno Pimentel (vocalista), 
Alessandro Frizzera (baixista) e Vandré Galvão (vocalista) zeram 
um show muito animado e cumpriram seu objetivo, o de ajudar 
as pessoas em situação de vulnerabilidade da Amaes. 

“Nos foi fundamental saber que de algum modo podemos 
auxiliar alguém, seja materialmente, seja divulgando a causa. 
Sentimento de utilidade social, sobretudo porque nesse período 
já imaginávamos que os colaboradores e doadores poderiam se 
afastar um pouco e que os trabalhos da AMAES não poderiam 
ser interrompidos devido a importância do acompanhamento de 
tantas crianças em terapias e tratamentos.” Armou Emerson 
integrante da banda. 

A Banda Rok5, para 2021 está em processo de reestruturação, 
mas continua divulgando o trabalho da Amaes com objetivo de 
arrecadar mais parceiros para futuras lives.

“Pois quando conhecemos alguém temos mais motivos para 
admirar e amar”, disse Emerson em entrevista online, deixando 
essa a mensagem que os integrantes da Rock5 passaram com 

Lives solidárias 
arrecadaram doações 
para a Amaes 
durante a quarentena 
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Outro colaborador que nos presenteou com lives de 

grande proporção e se tornou nosso parceiro foi a 

rede de farmácias Rede Farmes. Foi um evento com 

a presença de bandas e artistas capixabas, que 

levou alegria e esperança a todos que participaram 

dos shows. 

Com estrutura e organização dos eventos feita pela 

Agência Premium a Rede Farmes no dia da live, 

transformou suas lojas físicas em pontos de coleta 

para receber as doações de alimentos e produtos 

de higiene, além do espaço na live. Entre as 

instituições selecionadas para receber essas 

doações estava a Amaes. 

 A live surgiu do desejo da diretoria de fazer um 

evento solidário para ajudar famílias em situação 

de risco. A ideia era fazer parceria com algumas 

instituições e levar as doações para elas após o 

evento, foram cinco instituições beneciadas e a 

AMAES foi uma indicação muito feliz. Conhecemos 

melhor o projeto de vocês e fomos muito bem 

recebidos. Armou Marcelo Frisso, presidente da 

Rede Farmes. 

A importância desses eventos para a empresa foi o 

de exercer o espírito solidário e a doação a quem 

mais precisou. Foram arrecadados mais de cinco 

mil kilos de alimentos e cerca de 1000 famílias 

atendidas com ação. 

O trabalho solidário faz parte do DNA da empresa, 

que sempre faz trabalhos solidários e essas 

iniciativas partem da diretoria e se estende aos 

colaboradores, formando uma grande rede de 

solidariedade envolvendo todos nas ações.

As ações solidárias acontecem de maneira 

localizada nas lojas, esse foi o primeiro evento 

amplo promovido pela empresa e atualmente a 

outros projetos solidários para acamados e 

comunidades carentes da grande vitória em 

andamento. 

Estamos felizes com continuação da parceria em 

2021 e com o engajamento social da rede que já 

tem programado outro projeto solidário para o nal 

do ano, para ajudar instituições capixabas e a 

AMAES provavelmente será uma delas.

"Poder contribuir para as comunidades em que atua 

no Espirito Santo é uma satisfação para a Rede 

Farmes. Nos sentimos gratos pela receptividade da 

AMAES e esperamos poder realizar outros projetos 

juntos." Armou o presidente da Rede Farmes, 

Marcelo Frisso.

Agradecemos a todos que transformaram dias 

cinzas em cores, em musica e muito aprendizado. 

Que nossos esforços em 2021 continuem a 

acalentar muitas vidas, porquê juntos somos 

Amaes! 



Há sete anos contamos com apoio e carinho do Instituto Unimed, 

que promove as ações socioambiental da Unimed Vitória.
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Há sete anos contamos com apoio e carinho do 

Instituto Unimed, da Unimed Vitória, que promove 

ações socioambientais. Nesse tempo foram 

organizados vários projetos em diversas ações para 

dar apoio a causa dos autistas e apoio para nosso 

trabalho de acolhimento. 

Temos muito orgulho de ter a Amaes unida à missão 

da Unimed, que em 2020 nos proporcionou muitos 

momentos de alegria através das lives solidárias com 

a presença dos médicos da cooperativa, doando suas 

habilidades musicais, levaram muita música de 

qualidade para as famílias dos assistidos, as doações 

arrecadas em evento drive-thru foram muito 

importantes para nós. 

Esse trabalho além de ajudar as famílias vulneráveis no 

período crítico de recolhimento social, também deu 

voz e luz aos obstáculos que cercam as pessoas com 

Transtorno do Espectro Autista do nosso estado, 

praticando a empatia e solidariedade entre os 

capixabas.

Nossa entidade foi abraçada pelas ações promovidas 

pela Unimed que levou esperança para continuarmos a 

nossa missão de acolher, em um ano tão difícil para 

todos nós como foi 2020. 
A parceria com o Instituto Unimed teve início em 2014, 

desde então, recebemos recursos do patrocínio vindo 

de diversas campanhas de produtos, doações de 

ingressos de teatro, apoio em eventos, entre outros.
A Unimed Vitória, mantém o Instituto Unimed apoiando 

causas sociais com recurso de iniciativas próprias 

tendo o comportamento saudável por meio da cultura, 

esporte e meio ambiente.
O Instituto tem a responsabilidade social no seu 

DNA,tendo cuidado especial com a comunidade que 

está inserida e sabe da sua importância para a Amaes, 

pois todo seu trabalho está pautado no princípio do 

cooperativismo:preocupação com a comunidade.

Em 2020 o Instituto Unimed atuou em ações 

destinadas à assistência para grupos em situação de 

vulnerabilidade social em consequência da pandemia.A 

parceria continua em 2021 havendo oportunidade, 

pois sempre haverá interesse em apoiar o trabalho da 

Amaes, afirma Milene Roncato Mello – coordenadora 

socioambiental do instituto Unimed.

O instituto acredita no potencial da Amaes e vê sua 

importância para sociedade, levando inspiração e 

mostrando que pode realizar um belo e nobre trabalho 

na causa do autismo no Estado.
“ A Amaes é imprescindível para a sociedade e cada 

vez mais tem se tornado uma referência na atuação da 

causa do Autismo. 
É inspirador apoiar instituições e pessoas envolvidas 

em uma causa tão nobre, que gera tão grande 

impacto na vida de tantas famílias que necessitam de 

orientação e cuidado.” afirma a coordenadora.
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